

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

2. Die der Landesaufsicht unterstellten privaten
Versicherungsunternehmungen im Großherzogtum Baden zu Anfang des
Jahrs 1913

[urn:nbn:de:bsz:31-221025](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-221025)

Mitglieder aufgebaut. Von ihnen haben bis jetzt durch das Ministerium des Innern oder durch das zuständige Bezirksamt 325 die Genehmigung zum Geschäftsbetrieb als den Vorschriften des Aufsichtsgesetzes entsprechende „Versicherungsvereine auf Gegenseitigkeit“ und damit die Rechtsfähigkeit erhalten, und zwar: 65 Sterbekassen, 41 Krankenkassen mit Sterbegeld, 54 Krankenkassen ohne Sterbegeld, 1 Rentenversicherungskasse, 1 Militärdienstversicherungskasse, 3 Mutterchaftsversicherungskassen, 3 Feuerversicherungsvereine, 2 Glasversicherungsvereine, 1 Haftpflichtversicherungsverein, 106 Rindvieh-, 17 Pferde-, 22 Ziegen-, 9 Schlachtvieh-Versicherungsvereine.

Sämtliche 325 (im Vorjahr 294) Unternehmungen konnten von den Aufsichtsbehörden als sogenannte kleinere Vereine im Sinne des § 53 des Aufsichtsgesetzes anerkannt werden, wodurch ihnen nicht unwesentliche Erleichterungen hinsichtlich der gesamten Einrichtung und Geschäftsführung gewährt sind.

3. Zur Frage des Geburtenrückgangs in Baden im Jahr 1912.

Während in den Jahren 1909, 1910 und 1911 die Geborenenzahl im Großherzogtum ständig, und zwar recht erheblich zurückging, hat sie im Jahr 1912 nach vorläufigen Feststellungen gegenüber dem Vorjahr zugenommen; die Vermehrung beträgt allerdings für das Land im ganzen nur 370, so daß gegenüber einer jährlichen Bevölkerungszunahme von über 20 000 Köpfen dieses geringe Anwachsen der Lebendgeborenen nicht einmal ausreicht, um die Geburtenziffer auf der gleichen Höhe wie im Vorjahr zu erhalten (28,5 gegen 28,7). Doch ist es bemerkenswert, daß die Zahl der Amtsbezirke mit abnehmender Geburtenzahl, die im Vorjahr noch 46 betragen hat, im Jahr 1912 auf 25 gesunken ist. In 27 Bezirken zeigt die Geburtenzahl eine Zunahme, und zwar ist diese am größten in den Amtsbezirken Pforzheim (+ 125 Geburten), Mannheim (104), Freiburg (94), Waldshut (70), Wiesloch und Billingen (je 65), Konstanz (59), Weinheim (53). Im Bezirk Tauberbischofsheim wurden im Jahr 1912 gleichviel Kinder geboren wie im Jahr 1911 (870). Von den Bezirken, in denen im Berichtsjahr die Zahl der Geburten weiter zurückgegangen ist, steht an erster Stelle Bühl mit einer Abnahme von 87 Geburten; ihm folgen Offenburg mit 86, Triberg (67), Baden (63), Kehl (58), Ettenheim (55).

Von den 15 größten Städten des Landes haben 9 eine Geburtenzunahme, die im ganzen 390 beträgt, 6 eine Abnahme mit 136 Fällen. Am stärksten ist die Zunahme gegenüber dem Vorjahr in der Stadt Pforzheim (mit 109 Geburten), Heidelberg (85), Freiburg (51), Mannheim (49); der Rückgang ist am größten in der Stadt Offenburg mit 48, in Baden mit 32 und in Jahr mit 27 Geburten. Bei der Kleinheit der absoluten Zahlen ist es auch hier nicht erlaubt, daraus weitgehende Schlüsse zu ziehen.

4. Hagelschaden und Hagelversicherung in Baden im Jahr 1912.

Nach den Ergebnissen der amtlichen Hagelstatistik belief sich der Hagelschaden in Baden im Jahr 1912 auf 3 386 218 *M*; er übertraf den Schaden des Jahres 1911 (2 700 047 *M*) um 686 171 *M*, blieb aber hinter dem Durchschnitt des Jahrzehnts 1903/12 (3 547 016 *M*) um 160 798 *M* zurück. Das Jahr 1912 kann deshalb als ein mittelschweres Hageljahr für das Großherzogtum bezeichnet werden.

Die von Hagelschaden betroffene Fläche betrug im ganzen 31 037 ha bebauten Landes, d. i. 3,98 % der gesamten landwirtschaftlich genützten Fläche (Ackerland, Wiesen, Rebland und gärtnerisch genützte Fläche) des Großherzogtums.

Die Höhe der Schadenssumme ist am größten im Kreis Baden mit 687 335 *M*; es folgen die Kreise Waldshut mit 487 343 *M*, Freiburg mit 410 448 *M*, Konstanz mit 342 246 *M*, Mosbach mit 315 013 *M*; auf den Kreis Heidelberg entfallen 267 861 *M*, auf Offenburg 259 100 *M*, auf Karlsruhe 249 965 *M*, auf Mannheim 234 311 *M*, auf Billingen 120 570 *M* und auf den Kreis Lörrach 12 026 *M*.

Die Zahl der Kalendertage, an denen im Jahr 1912 Schadenswetter niedergingen, belief sich auf 54 und verteilte sich mit 7 auf den Monat Mai, 18 auf den Juni, 10 auf den Juli, 14 auf den August und 5 auf den September. Der schwerste Hageltag des ganzen Berichtsjahrs war der 15. Mai mit 919 207 *M* Schaden; in weitem Abstand folgten der 28. Juli mit 577 108 *M* und der 23. Juni mit 410 664 *M*; an den übrigen Tagen blieb der verursachte Schaden jeweils unter 300 000 *M*. Die durchschnittliche Höhe des Schadens an einem Kalendertag mit Hagelschaden betrug im Monat Mai 157 021 *M*, im Juni 30 145 *M*, im Juli 127 159 *M*, im